

Histoire de prix

IREM de Poitiers, groupe collège

Épisode 3 : prix en Mésopotamie

*Ur-Nammu (assis)
sur un sceau-
cylindre de
Khashkhamer, patesi
de Ishkun-Sin son
vassal (vers -2100)*



Ur-Nammu, soucieux de justice, promulgue le plus ancien code de lois connu : l'étalon monétaire (mine et sicle d'argent), les poids et mesures (*silâ*) sont standardisés.

GU  talent (30kg) = 60 ma-na  mine = 60 GN  sicle = 180 ŠE  grain

Voici un éventail de situations mettant en jeu échanges et prix en Mésopotamie et Assyrie.

Achat ou location

- 1) Location de maison par Ardi-Bêl a Nergal-ina-teši-êtir pour 20 sicles (166 g) d'argent par an.
- 2) Vente d'une terre agricole près de la porte d'Uraš par Kalbaia à Marduk-nâsir-apli pour 9 mines 30 sicles (4,75 kg) d'argent.
- 3) Vente d'une maison près de la porte de Zababa pour 1 mine et 10 sicles (583 g) d'argent par Iqîša-Marduk et Bêl-êtir à Iddin-Nabû.
- 4) Location de maison par Itti-Marduk-balatu à Nasir pour 50 sicles (416,5 g) d'argent par an.
- 5) Échange de terres agricoles entre Marduk-nâsir-apli et sa tante paternelle Suqa'îtu : il lui cède 2 gur (3 ha) de palmeraie près de la porte Ebišu de Dilbat et 4 mines (2 kg d'argent) contre 6 gur (9 ha) de palmeraie a la Porte d'Enlil à Babylone.

- 6) Contrat de fermage d'une terre agricole de 3 gur (environ 4,5 ha) entre Marduk-nâsir-apli et Sîn-ibni contre un versement annuel de 7 gur (1260 litres) d'orge avec les prestations annexes.

Reconnaissance de dettes

Reconnaissance de dette de 14 mines et 49 sicles (7,4 kg) d'argent de Marduk-nâsir-apli à la charge de son serviteur Nabû-aialu, avec un intérêt de 20 % par an. [14 2/3 ma-na 9 gín kù-babbar...]

On remarquera que dans ces populations les échanges de grains de métal (cuivre, étain, argent, or) sont faits par les marchands, les scribes, les orfèvres, que tout est scrupuleusement noté, comme chez les notaires, et que tout est prêt pour une normalisation des échanges par des objets indépendants des utilisateurs : la monnaie frappée.

Denrées

- 1) Fourniture de 10044 gur (1 807 920 litres) d'orge sur ordre du gouverneur de Babylonie aux autorités de Sippar.
- 2) Vente de cruches de vinaigre par l'Ebabbar à 4 personnes pour 3 sicles (25 g) d'argent chacune.
- 3) Contrat Camb 331

1 mine d'argent, prix de 50 jarres de bière de bonne qualité, avec leur cruche-hasbattu ; 2/3 de mine d'argent, prix de 60 kur de dattes ; 22 sicles d'argent, prix de 2 marmites-mušahhinu en bronze, dont le poids est de 7 mines 1/2, 7 coupes en bronze et 3 bols-batu en bronze, ainsi que 4 kur de sel de céleri qui sont entreposés dans la maison.

Total : 2 mines 2 sicles d'argent, appartenant à Itti-Marduk-balātu, fils de Nabû-ahhê-iddin, descendant d'Egibi, sont à la disposition de Ishunnatu, l'esclave d'Itti-Marduk-balatu. Jusqu'à la fin du mois x, elle versera un intérêt.

Non compris : 5 lits, 10 chaises, 1 marmite-mušahhinu, 1 cuve-šiddatau, 1 ingurinnu, 3 ciseaux, 1 bêche en fer, 1 hâche, 2 pots à fermentation, 1 pot à décantation, 1 support pour les pots à fermentation, 2 maššanu.

Témoins (les mêmes qu'en Camb 330).
Hursagkamma, 11-ix-Cambyse 6

Le contrat Camb 331 a pour but de récapituler cet investissement, en prévoyant qu'elle devra verser un intérêt pendant un peu plus d'un mois et demi pour la valeur en argent de tous ces éléments, soit 2 mines 2 sicles. Le taux de cet intérêt n'est pas précisé, mais s'il s'agit du taux habituel de 20% par an : elle devrait reverser à Itti-Marduk-balatu environ 3 sicles d'argent. À partir du mois xi, il est vraisemblable qu'Itti-Marduk-balatu sera remboursé par une participation directe aux bénéfices.

Échange de « monnaie » de référence d'une région à l'autre :

Une tablette indique que 840 mines anatoliennes équivalent à 760 mines assyriennes. Cela signifie que la mine assyrienne pèse 10 % de plus que la mine locale.

Salaires

C'est à Uruk IV, vers 3300 av. J.-C., qu'apparaissent les premières tablettes d'argile qui sont pour la plupart des pièces de comptabilité ou d'inventaire.

« Ainsi la ration d'orge, salaire journalier des ouvriers, est figurée par la représentation d'un épi devant une tête stylisée symbolisant un individu ; à côté est tracée l'image d'une écuelle semblable à celles, en terre grossière, qui ont été retrouvées sur le site d'Uruk et qui servaient à contenir la quantité de nourriture allouée à chacun (environ 0,8 litre d'orge). »

Pesée de monnaies

- 1) 2 mines 57 sicles d'or, (poids de 2 bols-m. et de 3 feuilles, rentrées royales, à vérifier, chez Bel-ibni et Istar-sum-ibni, les orfèvres. (Pesé) avec les 3 mines de bronze du nasbatu, et l'unité de 3 sicles du côté de l'or.

Le texte montre comment on arrive au poids de 2 mines 57 sicles en plaçant un poids de 3 mines, sous forme de nasbatu, et en réalisant l'équilibre par un poids de 3 sicles mis sur l'autre plateau.

- 2) 5 mines d'or-liqtum à raison de 15 sicles (d'argent) le sicle (d'or), son (prix) en argent (est d') 1 talent 15 mines.
- 3) 14 mines d'or à raison de 5 ½ sicles (d'argent) le sicle (d'or) sa (valeur) en argent (est de) 1 talent 17 mines.

